

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

NUM. 4905.

MADRID, MARTES 2 DE MAYO

DE 1871.

A la memoria de los mártires que en 1808 dieron sus vidas por la independencia nacional, y a la de los héroes que en 1868 renovaron las glorias de la marina española al frente del Callao, consagra un recuerdo entusiasta de santo respeto y ardiente amor patrio la redacción de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

El alcalde primero presidente del ayuntamiento popular ha publicado hoy la siguiente alocución de costumbre:

MADRILEÑOS:

Un pueblo indefenso y casi sin jefes que le sirvan de guía, pero con esa mágica fuerza que da el amor a la patria, retó y venció los ejércitos del capitán del siglo, del héroe de Marengo, de Ansteritz y de Jena, del semi-dios de las Pirámides, del genio de la guerra. Y ese pueblo fué la España, la estrella de Occidente, la eterna pesadilla de la soberbia Roma, el país de los Viriatus, la tierra de Sauto, de Numanca y de Covadonga.

Setenta y tres años han trascurrido desde 1808, y, sin embargo, ninguna otra fecha, como no sea la del Dos de Mayo, prólogo de la independencia española en el siglo XIX, despierta en nosotros tan grande, tan puro y tan general entusiasmo. A nuestros padres, a los héroes, a los mártires, a los otros de tan sangriento drama, he nos oído en religioso silencio lo que aconteció en aquel día memorable, dentro y fuera de los muros de la capital de España, y siempre al oírlos hemos sentido o vibrarse en nuestros pechos el fuego patriótico y sacrosanto del amor a la patria, que infunde valor a los héroes y a los mártires.

¡Lloro al pueblo madrileño de 1808! Suya es la primera y más esplendente corona ganada en la guerra de la Independencia. ¡Salud a Zaragoza y a Gerona, asombro de las generaciones venideras! Gloria y honor a Bailén y a Talavera, en cuyos campos resució España entonces casi moribunda!

Madrileños: Celebramos hoy el sesenta y tres aniversario de las víctimas ilustres del Dos de Mayo de 1808. Llevamos siempre grabados en nuestro corazón y en nuestra mente los nombres y las hazañas de los héroes que por nosotros entonces se sacrificaron. Y no olvidemos tampoco los de aquellos que animados por tan glorioso recuerdo sucumbieron en igual día y muchos años después, peando por la patria en el Callao y conquistando inmarcesibles laureles para la marina española.

Vayamos todos al Campo de la Lealtad y honremos la memoria de los mártires de nuestra independencia.

MILICIANOS.

El ejército español ha sido y es baluarte firmísimo de la independencia nacional, pero vosotros habéis sido y sois sus más fuertes auxiliares. Custodios fieles del orden habéis contribuido a levantar y sostener la bandera victoriosa de las libertades públicas. Vuestra cordura y sensatez os ha conquistado el aprecio de vuestros conciudadanos y es segura garantía de vuestra conducta en el porvenir.

Pero si (lo que yo no espero) seducidos alguna vez por el corruptor egoísmo, que amenaza devorar la moderna sociedad, sentís que vacila vuestra fe y se entibian vuestra constancia y patriotismo, acordados entonces del Dos de Mayo de 1808, y evocando el espíritu inmortal de Daoiz, de V. Larde, de Ruiz y de tantos y tan bravos hijos de Madrid como fueron los que en tal día ofrecieron la vida por su patria, vereis avivaros mas y mas el generoso ardor y entusiasta abnegación, que hasta ahora habéis demostrado; y la cual viene admirando en todos vuestros comandantes generales y alcaldes primero, MANUEL MARIA JOSÉ DE GALDO.—Madrid 2 de mayo de 1871.

PRIMERA EDICION.

La Gaceta de hoy no contiene mas despachos telegráficos que los que ayer dimos a conocer a nuestros lectores.

D. Manuel del Olmo y Ayala, magistrado electo de la Audiencia de Sevilla ha sido trasladado, por decreto que hoy publica la Gaceta a igual cargo en la de Valencia, y don Manuel Gregorio Jimenez, que desempeñaba este destino, ha pasado a su instancia a la Audiencia de Albalade en su mismo cargo de magistrado.

Por decreto que hoy publica la Gaceta se concede a Pedro Macho, Basilio Gutierrez y Antonio Navamuel, confinados en el presidio de Valladolid; Francisco Saiz y Simona Portilla, reclusos en el de Alcalá de Henares, y Manuel Portilla, sentenciados por la Audiencia de Burgos, los cinco primeros a dos años y cinco meses de prision correccional, y 150 pesetas de multa cada uno, y el último a la de tres meses de arresto mayor y multa de 100 pesetas, en causa sobre abusa o contra un agente de la autoridad, el indulto de las referidas penas personales y pecuniarias.

Hoy publica la Gaceta el siguiente decreto, que hace dos años anunciamos: «Artículo 1.º Desde el día del presente mes de mayo, los periódicos para la Península e islas adyacentes satisfarán por derecho de timbre la cantidad de 3 pesetas por cada 10 kilogramos, y un céntimo de peseta por número suelto presentado por particulares.

Art. 2.º Los periódicos que se dirijan a Cuba y Puerto-Rico por la vía de los buques-correos españoles abonarán por el espedido derecho 10 pesetas por cada 10 kilogramos, y 2 céntimos de peseta por número suelto presentado por particulares.

Art. 3.º Los que se remitan a Filipinas, Fernando Póo, Annobon y Corisco, bien sea por la vía de buques españoles ó por la de extranjeros, 2 pesetas 50 céntimos por kilogramo.

Art. 4.º Todos los periódicos deberán precisa y debidamente timbrados por los servicios de correos que se hallen establecidos. Las empresas ó particulares que contravinieren a esta disposición quedarán sujetos a lo prescrito por las ordenanzas generales de correos respecto de las cartas que tienen curso fuera de estos servicios.

Art. 5.º Quedan derogadas todas las órdenes y disposiciones anteriores concernientes al timbre de periódicos.

Art. 6.º Por los ministerios de Gobernación y Hacienda se dictarán las órdenes oportunas para el debido cumplimiento del presente decreto.»

El martes satisfará la caja de la dirección general de Depósitos las carpetas números 41 y 42 de los intereses por carreteras, de marzo y abril, y del 103 al 108 de resguardos de la misma, que no escediendo de 1750 pesetas se renovaron desde 1.º de julio a 31 de diciembre último.

Mañana pagará la tesorería Central las carpetas números del 86 al 142 de intereses de billetes del Tesoro, correspondientes al primer trimestre: del 1833 al 1261 del cupon de bonos vencido en 31 de diciembre último y del 93 al 100 de bonos amortizados.

La misma tesorería satisfará el miércoles las carpetas números 143 al 206 de intereses de billetes del Tesoro correspondientes al primer trimestre: del 1265 a 1273 del cupon de honores del Tesoro vencido en 31 de diciembre último y del 101 al 104 de bonos amortizados.

Ayer fueron degolladas en el matadero de esta capital 937 reses de todas clases, con peso de 67360 libras.

A las seis de la mañana de ayer señalaba el termómetro 12.4 grados, 27.7 a las tres de la tarde y 18.4 a las nueve de la noche.

Ayer no llovió en ninguna provincia.

El proyecto de ley sobre enseñanza agronómica presentado ayer en el Senado por el señor ministro de Fomento tiene 52 artículos con algunas disposiciones generales y otras transitorias.

La enseñanza agronómica se divide en dos clases: la superior para crear un personal facultativo de ingenieros agrónomos, y la profesional que se dedica a la instrucción de agentes subalternos para el servicio de la administración y de los particulares. Una y otra abrazan estudios teóricos ó preparatorios y prácticos. Los teóricos se harán en las escuelas establecidas por el gobierno, y los prácticos en una granja aneja a cada escuela y dependiente de ésta.

El capítulo II del proyecto trata de la enseñanza superior, detallando los estudios preparatorios y especiales. Esta solo se dará en la escuela central de Madrid y su granja, costeada ambas por el Estado.

El capítulo III se ocupa de la enseñanza profesional, que comprende la preparatoria, dividida en tres grupos de asignaturas: 1.º, geografía, historia, traducción del francés, dibujo lineal y topográfico; 2.º, aritmética, álgebra elemental, geometría y trigonometría rectilínea y nociones de geometría analítica y descriptiva; 3.º, elementos de física y nociones de química, y de historia natural en sus tres ramos.

La enseñanza profesional teórica durará dos años y comprenderá las asignaturas siguientes: cultivos generales y especiales, zootecnia y artes agrícolas, topografía y nociones de mecánica hidráulica y arquitectura rural; administración rural. La práctica general dura un año y será igual que la de la enseñanza general.

La enseñanza profesional se dará en once escuelas regionales siguientes: 1.ª Region central: comprende las provincias de Madrid, Toledo, Cuenca y Guadalajara. 2.ª Region de Extremadura, Badajoz, Cáceres, Salamanca y Ciudad-Real. 3.ª Region del Duero, Valladolid, Palencia, León, Zamora, Avila y Segovia. 4.ª Region del Ebro superior: Burgos, Logroño, Soria y Pamplona. 5.ª Region del Ebro inferior: Tarragona, Huesca, Lérida y Teruel. 6.ª Region del Guadalquivir: Sevilla, Huelva, Córdoba y Jaén. 7.ª Region meridional mediterránea: Málaga, Cádiz, Granada y Almería. 8.ª Region oriental mediterránea: Valencia, Murcia, Alicante, Castellón y Albacete. 9.ª Region oriental pirenaica: Barcelona, Gerona, Tarragona y Baleares. 10.ª Region cantábrica: Santander, Oviedo, Vizcaya, Guipúzcoa y Álava. 11.ª Region de Galicia: Coruña, Lugo, Orense y Pontevedra.

El personal facultativo de estas escuelas y de estas granjas anejas será pagado por el gobierno: el personal subalterno y los gastos de material y sostenimiento y explotación serán de cargo de las provincias que forman la region en proporción al número de sus habitantes, y será doble la cuota para la provincia en donde reside la escuela.

El proyecto entra después a establecer las condiciones del profesorado, que formará dos escalafones independientes con tres categorías de entrada, ascenso y término cada uno. El número total de profesores es de 63, y el de ayudantes 37. Todas las cátedras y ayudantías se sacan a oposición, salvo aquellas que en la actualidad están desempeñadas por cateáticos que lo sean en virtud de oposición.

La función del Dos de Mayo celebrada en Monteleón y las Maravillas ha estado este año brillantísima y han asistido los individuos de la orden humanitaria del Dos de Mayo, así como algunos de la asociación Universal para el socorro de heridos de campaña.

Desde las primeras horas del día

se han celebrado misas en un altar portátil colocado en el sitio donde espiró el invicto capitán D. Pedro Velarde, y a las diez y media empezó la misa de Requiem en las Maravillas, oficiada por el capitan mayor de la orden del Des de Mayo.

El templo estaba adornado de colgaduras negras y oro, con tarjetones a la memoria de los héroes de nuestra independencia. En el presbiterio se ha colocado el magnífico catafalco que se estrenó el año anterior, llen de alegorías y con una dedicatoria a los mártires del Callao en el 2 de mayo de 1866.

A los lados se veían los estandartes de la asociación para el socorro de heridos, cuyos asociados se han presentado en público por primera vez con el brazalete blanco en el brazo izquierdo y la cruz encarnada, uno de los distintivos de la asociación.

Una comisión del ayuntamiento ha presidido la ceremonia. En el atrio de la iglesia, entonado también, se habían colocado algunos cuadros con episodios de la sangrienta lucha ocurrida en 1808, y dos modestas guirnalda dedicadas a las víctimas, una de los republicanos del barrio de Quiñones, y otra también de republicanos.

A la izquierda, en el atrio, se veían carnitas y efectos de curación pertenecientes al hospital de sangre que en el distrito de Maravillas tiene establecido la referida asociación de heridos.

La procesion salió muy cerca de la una de la tarde, dirigiéndose a Monteleón por la carrera que tenía señalada de antemano y que publicamos ayer. Los balcones de las calles que ha recorrido la comitiva estaban adornados con colgaduras y guirnalda, y cerrando la comitiva llevaban la corona de laurel y roble que el ayuntamiento de Madrid dedica a los héroes de la jornada que hoy se conmemora.

La corona de la asamblea federal republicana ha sido conducida en una carreta descubierta, a cuyos lados iban los individuos que forman la mesa de dicha asamblea. Esta corona es magnífica, de laurel y oro, rodeada de mirto y siemprevivas, con una inscripción en el centro, que dice: «A los héroes de la patria, la Asamblea federal republicana». El estremo interior está adornado con cintas tricolor.

Cuando la comitiva llegó a Monteleón se ofició un solemne responso, y después se colocaron las dos coronas citadas sobre el arco histórico que daba entrada al demolido parque de artillería.

El pabellón morado de Castilla ondeaba sobre el arco.

La concurrencia ha sido inmensa y el orden completo.

Segun hemos dicho, los obispos de Cuenca, Urgel y Jaén han presentado enmiendas a la contestación del discurso de la corona en el Senado.

La enmienda del señor obispo de Cuenca propone que España se ponga de acuerdo con las demás potencias católicas para reintegrar a la Santa Sede en sus dominios temporales; la del obispo de la Seo de Urgel consigna la necesidad de reconocer los agravios inferidos a la Iglesia por la revolución de setiembre; y la del obispo de Jaén pretende que, concluida la obra del patronato y satisfechas las cargas de justicia, se atienda a las necesidades de la Iglesia. Esta enmienda, segun la Epoca, tiene probabilidades de ser admitida.

Un colega dice que la Internacional cuenta ya en España cerca de 400000 afiliados.

Recuerda la Epoca, a propósito del día de hoy, la prematura muerte del héroe del Callao, del valiente y malogrado Méndez Nuñez, y trae a la memoria el noble propósito, mal recordado aun, de que se levante un monumento que eternice las glorias del ilustre marino.

El Puente de Alcala, que anunció el probable ascenso de tres tonientes generales a la suprema dignidad militar de capitanes generales, dice

hoy que no habiendo mas que una vacante, solo un ascenso es el que puede darse, para que el número de los jefes superiores de la infantería no pase de cinco, que es el marcado en los reglamentos que hoy rigen.

Leemos en la Esperanza:

«Han llegado a San Sebastian, segun se nos asegura, nuevas compañías de juego, comprando el Circo por 48000 duros. Tambien se nos dice que han ofrecido 22000 rs. por la renta anual del circolo Marca til, que ocupó el primer piso de la casa en que está el café de la Marina. Como, a juzgar por lo que sucedió el año último, es de temer que pueda este verano seguirse jugando allí sin inconveniente alguno, mientras no se adopte una eficaz determinación, se ha dirigido al gobernador de San Sebastian una exposición enajada de firmas de personas pertenecientes a todos los partidos políticos, y en la cual, después de denunciarse los hechos, se recuerda que en Madrid, Zaragoza, Pamplona, etc., se ha prohibido el juego por las autoridades respectivas.»

Dice la Constitución:

«El Sr. D. Nicolás María Rivero se halla en cama hace tres días, por efecto de una indisposición, y sólo por un motivo de esta especie tendrá el sentimiento de no concurrir hoy a la función trívica-religiosa en honor de los mártires de la independencia española.»

La Esperanza dice que el Sr. Sabariego no está en España, y que es inútil que se tengan ciertas prevenciones con los artistas, porque estos no intentan nada por ahora.

La prensa en general tributa sus elogios al gobierno por haber nombrado al conde de Valmoreda capitán general en propiedad de la isla de Cuba.

Un diario moderado habla ya de que el Sr. González Bravo será presentado candidato a diputado por los carlistas, dando así a entender que se confirma el anuncio de haberse pasado aquel señor al campo de los tradicionalistas.

El Tiempo da noticias de la familia real destronada. Segun el colega, D. Alfonso continúa sus estudios con aprovechamiento; su señora madre cambiará de domicilio, abandonando el que hoy tiene por otro mas modesto en el camino de Ginebra, y la condesa de Girgenot permanecerá al lado de doña Isabel mientras su esposo marche a Alemania.

SEGUNDA EDICION.

Hoy recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Versalles 1.º (9 y 50 noche.) A consecuencia de haberse roto las negociaciones de capitulación, continúa el fuego contra el fuerte de Issy.

Asegúrase que era muy vivo al anochecer.

Asamblea nacional.—El señor Picard confirma la noticia de que ha habido motines en Lyon.

El prefecto Valentin fué herido.

El orden restablecióse.

Los desórdenes ocurridos en otros puntos de los departamentos no han tenido gravedad.

El Sr. Thiers ha declarado que los promovedores de los desórdenes han sido presos.

El Sr. Picard ha manifestado que no puede dar a conocer con seguridad el resultado de las elecciones, pues las noticias que se tienen son incompletas. A juzgar por estas ha asegurado que el resultado satisfará a la Cámara y al país.—Fabra.

El domingo se inauguró el colegio de las religiosas escolapias establecido en Carabanchel Alto, habiéndose celebrado una misa solemne con sermón, y después se cantó el Te-Deum, habiendo asistido doce sacerdotes de esta corte. La concu-

rencia me toda la que cogia en la capilla, y la niñas de la escuela pública, que ya son 60 las que asisten a dicho colegio; concurriendo tambien el ayuntamiento de la poblacion, y estando presente la señora fundadora del establecimiento.

Por la administración de Toledo se ha dispuesto que vaya una comision a Tavora para examinar la verdad sobre la total pérdida de los olivares de aquel término, sobre lo cual se instruye el oportuno expediente, siendo elegido para presidirle el jefe de la seccion de contribuciones de la misma administración, D. Francisco Javier Matareta, cuya rectitud e imparcialidad abonan el mejor resultado para el esclarecimiento de la verdad.

Resultando cuatro puestos vacantes en la comision permanente de la diputación provincial de Valencia, se procedió al jueves a su reemplazo, resultando elegidos cuatro republicanos; de manera que la diputación permanente queda formada en su totalidad de republicanos.

Se ha encarecido en Madrid los cuartos el precio de la libra de carne. Esta novedad inesperada ha causado sorpresa y general disgusto, pues ni los pasados escasean actualmente, ni se presenta un motivo para subir, en muy poco tiempo, medio real uno de los artículos mas necesarios y de que se hace en la poblacion mayor consumo.

El consistorio de los juegos florales de Barcelona, cuya lista se celebra el próximo domingo, ha dirigido por conueto del señor gobernador de su provincia, un telegrama de invitación al ministro plenipotenciario de España en Portugal, para que escriba a los poetas portugueses a honrar con su asistencia la mencionada fiesta, una de las mas brillantes y opulares que se celebra en Cataluña.

Con motivo de haberse terminado el aneje de la Coruña, la municipalidad de aquel punto ha acordado que se haga un jardín a la inglesa en la esplanada que da frente a dicho muelle, colocando en el centro la estatua del insigne escritor gallego el P. Feijóo, copiada de la que está colocada en la escalera de la biblioteca Nacional de Madrid, y hecha en bronce por el Sr. San Martín, hijo familiar de la Coruña, y por cuyo magnífico trabajo fué premiado con medalla de primera clase en una de las últimas exposiciones de bellas artes.

Esta importante mejora y la de haber empezado los trabajos para establecer en aquel puerto un gran establecimiento de baños llantanos, llevarán sin duda gran número de viajeros este verano a la hermosa capital de Galicia.

En los electos de estrados anteaayer en el Senado para proveer a los vacantes de tagüfregos de aque la cámara, han obtenido los dos primeros puestos los Sres. Lucho y Salta y en segundo los Sres. Entrefios y Sanz. Mañana se verificarán los terceros ejercicios.

Han sido agraciados con encomiendas e Isabel la Católica, el Sr. Paredes, comandante de lanceros de España, y el canónigo del Sacro-Monte, Sr. Bernardino Cañas.

Ha sido nombrado secretario de la direccion de Sanidad de Vigo el distinguido profesor de medicina D. José Barros y Carrete.

Annuncian los periódicos cordobeses que en la próxima feria de la Salud se celebrará en aquella capital un concurso de labores.

El jueves por la mañana apareció en el puerto de Almería una lanoha del vapor inglés Richard Cobden, el que según noticias del piloto se halla con la máquina rota a tres millas del Cabo de Gata, y no teniendo suficientes velas para seguir el viaje, dispuso su capitán poner un velicrón a Gibraltar con el fin de que la misma empresa mandase otro vapor que lo condujese a un punto donde hubiese fábrica que pudiese subsanar esta avería.

Una de las expediciones mas gratas para los concurrentes a los baños de Alhama de Aragón, es la que hacen a la pintoresca Aldea de Peñora, tan celebrada por su grutas y sus cascadas como por la excelencia de sus aguas. Los viajeros que visitan este año encontrarán en ella la notable mejora de haber establecido una hospedería o fonda que les permita pasar el tiempo gusten en aquel un día.

Ha llegado en Turin la ópera de Verdi, en la Viardot, hermana de la célebre M. Labran, hija del famoso tenor español Garcia. Entre las creaciones de Viardot se cita la parte de Fides, de la ópera de Meyerbeer.

A sesenta y cinco mil ascendiendo el número de personas que piden cruces de Francia a causa de sus servicios durante la guerra.

El general Troop ha sufrido de una caída del caballo, y cuando se le agarró le herido en una pierna.

Ayer a las cinco y media de la tarde se produjo un fuerte escándalo en el paseo del Dos de Mayo.

Parce que despues de haber colocado en el monumento una corona los estudiantes de medicina, un individuo, sin duda de la comitiva, pronunció un discurso interrumpiendo a su final en voces

subversivas que fueron repetidas por algunos de los concurrentes. Un agente de la autoridad, al pretender detener al sujeto en cuestion, se vio arrojado por los estudiantes, y lo hubiera pasado mal si los guardias de orden público no hubieran venido en el momento de haberse producido inmediatamente en su auxilio. La pacífica actitud de los guardias poro restablecer el orden a los pocos momentos. Aprovechando la confusion, el héroe de la fiesta puso piés en polvorosa, siendo inútiles, por lo tanto, cuantas pesquisas se hicieron por los mencionados guardias para su captura.

Anteaayer se efectuó el enlace del médico mayor de sanidad militar D. Bernardino Gallego y Saceda, con la distinguida señorita de Argüelles.

El concierto verificado anteaayer en el teatro de Madrid, terminó de un modo brillante la serie de los que este año ha dado la sociedad de profesores que dirige el Sr. Monasterio. Repitieronse varias obras de las que formaban el programa, entre ellas el andante religioso de la sinfonia en mi b del Sr. Casamitjana, obra que, con justicia, fué grandemente aplaudida por la numerosa concurrencia.

Al terminar la primera parte del concierto, con el bellísimo scherzo fantástico del Sr. Monasterio, le fué entregada al director de la sociedad y autor al mismo tiempo de la obra que acababa de ejecutarse, una bandeja de plata en la que se hallaba colocada una preciosa corona de laurel que contenia entre sus hojas varias pepitas de oro, y un elegante estuche, dentro del cual se encuentran la cruz y laca de comendador de Carlos III, joyas ambas de gran valor. La corona tenía escrita en cintas de raso verde la siguiente dedicatoria: «La sociedad de Conciertos a su digno director D. Jesús Monasterio.»

Se ha publicado el cuarto número de la enciclopedia popular titulada la Verdad, dirigida por D. F. C. Beltran. Acompaña a este número una revista universal con el título de Páginas revolucionarias, que dará gratis a los suscritores de la Verdad.

La Cronica de Cataluña dice haber recibido una carta de Aiguafreda participándole que des de hace algunos dias se ha dado gran impulso a los trabajos del ferro-carril de San Juan de las Abadesas, a cuyo efecto son admitidos cuantos trabajadores se presentan, que, a lo que se se añade, son menos de lo que se se deseara.

Se ha elevado en consulta a la Audiencia de este territorio la causa seguida en el juzgado de Torrijos contra Agapito Muñoz y Martín, por los delitos de asesinato y homicidio cometidos en las personas de sus concueinos Alvario Rodríguez y Marcelo Garcia, el día 23 de enero de este año en el pueblo de Val de Santo Domingo, y por los cuales el referido juzgado le condena en auto de nulidad de 31 de marzo último, por el primero a la pena de cadena perpetua y por el segundo a doce años de reclusion i temporal con las accesorias consiguientes.

D. Vicent Gomez Busia, año, director que fué de la escuela del Notariado de Cádiz, ha sido nombrado, en recompensa de los servicios que prestó en dicho establecimiento, y de las circunstancias favorables que en el concurren, presidente de la academia de Bellas artes de dicha ciudad.

La preciosa novela de Murger Escenas de la vida de Bohemia, que traducida con gran acierto al español se publicó no há muchos dias, ha hallado tan buena acogida que son ya pocos los ejemplares de la edición que quedan por vender.

Durante la temporada que acaba de terminar se han dado en el teatro nacional de la Opera 120 funciones de abono y dos extraordinarias a beneficio de la señora Ortolani y el Sr. Tambarlick, habiéndose cantado en ellas 113 obras completas y 7 centones.

Las obras que se han ejecutado han sido las siguientes: El Barbero de Sevilla, 14 noches; María, 11; Euzé, 10; Polito, 5; Mariuca, 5; Saffo, 8; Urtilla de Shaban, 7; Sonambula, 7; Rigoleto, 7; Miquelino, 5; Faust, 5; Africana, 5; Roberto, 4; Tromatore, 4; Misa de Rossini, 4; Hernani, 4; Linda, 3; Fiorita, 2. Resultando que se ha cantado música de Donizetti, 22 veces; de Rossini, 22; de Verdi, 20; de Flotow, 14; de Meyerbeer, 9; de Arrieta, 9; de Pacini, 8; de Bellini, 7; y de Gounod, 5.

Los principales artistas han trabajado: la Srta. Ortolani, 41 noches; Srta. Testa, 40; Srta. Parvi, 38; Srta. Spezza, 28; Srta. Ramirez, 19; Sr. Perotti, 16; Sr. Aldighieri, 14; Sr. Giraldoni, 13; Sr. Tambarlick, 39; Sr. Cassier, 17; Sr. Ronconi, 33; Sr. Selva, 24; Sr. Tiburini, 18; Sr. Mirali, 12 y Sr. Yola, 8.

Segun noticias de Granada, la compañía de zarzuela que actua en aquel teatro principal, bajo la direccion de D. Nicólas Rodriguez, es muy aplaudida. El Sr. Rodriguez fué desde la primera noche, objeto de las mayores simpatias. Asi como las señoras Heto y Sario y los Sres. Pastor y Guerra.

Hasta hoy han estrenado tres obras: La vida parisienne, Sensitiva y la Soñre de Cuchupin, habiendo alcanzado muy buen éxito sobre todo las dos últimas.

Hay que las clases obreras se agitan en pos de soluciones que mejoren su si-

tuacion, y que tanto se habla del sistema de cooperacion, tiene grande interés la siguiente noticia:

La asociación cooperativa de consumidores *La Unión Aragonesa*, según carta enviada al gran propagador de este sistema, Sr. Garrido, le participa que en 50 dias que lleva de existencia, con el modesto capital de 3342 rs. reunido, han hecho operaciones de ventas por valor de diez y seis mil y pico de reales, 14226 de compras, con un gasto de 911, habiendo logrado la ganancia líquida de 1331, 85 céntimos. Este resultado es tanto mas notable, cuanto que viene a representar un 33 por 100, ó sea un dos mas de lo que generalmente se calcula como beneficio en la cooperacion, que es el 23 por 100, cantidad que grava el valor de las mercancías y queda en poder de los intermediarios desde el productor al consumidor.

Desde hace algunos años se está publicando en España una obra, mas conocida en el extranjero, donde se aprecia su grande utilidad, que en nuestra patria, donde no siempre se atiende como es debido a los trabajos de verdadero mérito. Nos referimos al *Tratado teórico práctico de dibujo con aplicación a las artes y a la industria* del profesor Sr. Borrell. El cuaderno undécimo de esta importantísima obra, que acaba de ver la luz, titulase «Detalles de arquitectura, estilos varios con aplicación a las artes», y reseña desde los monumentos primitivos hasta los de estilo románico. La *Gaceta industrial* publica un entusiasta artículo acerca de este *Tratado de dibujo*, que a fuerza de sacrificios de todo género está publicando el Sr. Borrell.

En la noche del próximo sábado tendrá lugar en el lindísimo teatro Martín una escogida función a beneficio del distinguido primer actor y director don Francisco Rodriguez. No duda nos que una numerosa y escogida concurrencia llenará el favorecido local, donde el benedicto ha sabido captarse con su laberiosidad y talento las simpatias del público madrileño.

TERCERA EDICION.

Las honras fúnebres celebradas en la Encarnación han estado bastante concurridas del mundo oficial. Ha oficiado el señor obispo de Cuenca, asistiendo el señor de Jaen y el auxiliar de Madrid. De los ministros han asistido casi todos, y entre otros generales hemos visto al marqués de la Habana, Zabala, Echagüe, Alaminos, y a los de marina Sres. Duedas, Montijo, Polo, Rigada, Valcárcel, Sibila, Navas y Topeta, hermanos, con otros muchos oficiales.

Se veia tambien entre los concurrentes a parte de los comisionados de ambas cámaras, al gobernador civil, representando a la diputación provincial, ayuntamiento y otras corporaciones. Una comision de la marina ha dirigido con mucho acierto esta solemnidad cantando de recibir y señalar sitios a los conyudados. Un piquete de marineros y otro de infantería de san guardia a la entrada. En el centro de la iglesia se elevaba un modesto túmulo y a los lados se veían dos marineros con luces, dos soldados de marina con armas a la izquierda, dos porteros del ministerio de Marina y dos lanceros. Ha asistido la música de la capilla real con un escogido coro de voces y ha pronunciado la oracion fúnebre el Sr. Isbert, capellan de Alicante. El rey llegó a la iglesia a las nueve y ocupó la presidencia.

Los individuos de las oposiciones designados para formar parte de las comisiones de ambas cámaras, que habian de asistir a las sesiones civiles de la Encarnación por las víctimas del Celab y a la del Prado por las de 1898, no han asistido, cumpliendo el acuerdo que ayer adoptaron, sea de gran significacion a este acto.

Las tres vacantes que existen en la academia de la Historia se proveerán en una de las primeras juntas de dicho cuerpo. Hasta ahora ha no oido ni haber como candidatos probables a los señores Cárdenas y Arleche.

Ha llegado a los baños de Archena el capitán general de Andalucía Sr. Mackenna, para atender al restablecimiento de su salud.

Probablemente en últimos de la presente semana se verá en el consejo Supremo de la guerra, las sumaria instrucciones contra el general Colomé y los brigadieres Lamy, Phillo y Sanz, por haberse negado a jurar al rey.

Durante la ausencia del general Mackenna, se ha encargado del despacho de la capitania de Andalucía el general gobernador de la misma.

Por disposición del señor ministro de Hacienda se se ha fijado en la plaza de la Bolsa la concepcion libre de la plaza de Amsterdam, de la misma manera que se fija en Londres y Paris, con el objeto de que las operaciones sobre nuestros fondos en los mercados principales se conozcan en el acto en Madrid.

Ha sido nombrado médico-director interno de los baños de Alhama, en la provincia de Murcia, el distinguido joven D. Francisco de Isasa, al mismo interno por oposicion que ha sido del colegio de San Carlos de esta corte.

Ciertas compañías han venido alis-

tando a varios españoles para llevarlos a Buenos Aires. Casi un 70 por 100 de los inmigrantes parece que han saoumbido por efecto del trazo que han recibido y de las enfermedades endémicas de aquel país. Así lo dice un periódico de allí, cuyo artículo publicará mañana probablemente la *Iberia*. Bueno es que lo sepan los españoles que se ilusionan y emigran en busca de felicidades fortunas espuestas a tantos riesgos, y en estos momentos más por la fiebre amarilla.

Se nos ruega llamemos la atencion del ayuntamiento, puesto que ahora parece que dispone de algunos recursos, para que continúe las obras de prolongacion del paseo de la Castellana, harlo ahogado para tanta concurrencia como allí se reune.

El diputado Sr. Henao en la reunion de los periodistas anteaayer prometió presentar al Congreso una proposicion de reforma al código penal, relativa a los delitos políticos cometidos por medio de la prensa.

La procesion cívica de hoy ha sido numerosa y brillante. Nuestros lectores conocen ya e programa, y solo podemos añadir que el día ha favorecido la fiesta, si bien el calor ha sido canicular. Despues del responso, cantado por el clero parroquial de San Sebastián, se hizo el desfile por delante del monumento del Dos de Mayo, donde se hallaba el rey, el ministro de la Guerra y varios generales citados para asistir al acto. Muchos de los diputados de la mayoría han formado parte de la comitiva; pero han faltado todas las oposiciones, incluyendo los amigos del Sr. Cánovas.

La comision de acts volvió a reunirse anoche para ultimar los trabajos pendientes de las acts leves.

Las exequias celebradas en el templo del Carmen han estado muy concurridas. La misa celebrada por el obispo de Urgel ha sido acompañada a canto llano. Gran número de sacerdotes, los diputados, senadores y otros muchos hombres que figuran en el partido carlista han asistido presidiendo los señores Tejado, Nocedal y presidente de la junta central. Despues de la misa y antes del responso, el diputado Sr. Izquierdo ha pronunciado una errecta oracion fúnebre elogiando a los que en la lucha de la independencia sucumbieron por los derechos y tradiciones patrias. Aunque en el discurso ha habido alguna vedada ausion a la diferencia de aquellos tiempos con estos, la mayor sobriedad y un espíritu verdaderamente evangélico ha presidido a las palabras del discreto diputado y sacerote. La funcion ha terminado a las de la una.

Las regateras de Sevilla quisieron ayer sublevarse negándose a pagar las cédulas de veintidós, pero entraron en razon y nos sabemos que el intento no haya tenido mas consecuencias.

Se ha dispuesto que el médico mayor subasociador de segunda clase graduado D. Antonio Almadoyar y Martinez, que sirve en el hospital Militar de Ciudad-Rodrigo, pase al de Granada.

Ha sido trasladado al hospital Militar de esta corte, el médico mayor subinspector D. Francisco Garrido y Sanchez.

Ha fallecido el subintendente militar graduado, comisario de Guerra de primera clase, D. Francisco de Paula Roja, que prestaba sus servicios en este distrito.

Ayer ha estado en palacio el señor don Eduardo Garrido Estrada, gobernador que ha sido de Huelva, y actual secretario del gobierno de Madrid.

Cartas de Paris dicen que la Commune y sus amigos creen que no habrá biñoco ni bombardeo a la ciudad, y que el gobierno de Versalles tendrá que ceder a la presion de la opinion de las masas de Paris y las grandes capitales.

Ayer llegó a Madrid el brigadier señor Salanero gobernador militar de Toledo.

Ha llegado a Madrid el senador señor Sanchez Guardamino.

Los gastos de la Commune de Paris se elevan a un millon diario y sus ingresos a 18 millones por mes.

El Sr. Rivero, que vino a Madrid para traer el tratado comercial celebrado con el Japon, volverá pronto a su destino.

A Méjico van de terceros secretarios los Sres. Soliveres, cesante de Washington, y el barón de la Barra.

Añoche salió para Cáceres el gobernador de aquella provincia Sr. Malvares.

Un día de estos se cantará en una solemnitad religiosa que ha de celebrarse en la iglesia de San Pablo de Valladolid, la ópera de Misa de Rossini, hecho que para allí es un gran acontecimiento. Dirigirá la orquesta D. Cipriano Lorente, artista muy conocido ya en Madrid.

El diputado por Asturias Sr. Ancoia, que ha tenido la desgracia de perder dos hijos en pocos dias, saldrá en breve para su país.

No todos los que asistieron a la última reunion de los economistas para acordar la redaccion de folletos acerca de la cuestion obrera, pertenecen a la escuela

individualista. Así lo declaró D. Fernando Gonzalez, manifestándose partidario de las ideas socialistas, pero contrario a ciertos estravios y exageraciones.

Ha regresado de la Granja el Sr. Mochales y el director de Propiedades, que habian ido a dicho punto a resolver ciertas dificultades relacionadas con la cuestion de bienes del Patrimonio.

Se nos asegura que no es cierto como la *Epoca* dice que pase al ministerio de Estado, en la vacante del Sr. Gomez, el hijo de D. Nicolás Rivero. El actual ministro de Estado, prescindiendo de la politica y atendiendo solo a los méritos en la carrera diplomática, ha nombrado encargado de Negocios en Buenos-Aires al Sr. D. Norberto Ballesteros, primer secretario que era en Florencia. Para esta vacante al Sr. Agüera trasladado de Berlin y para esta última al Sr. Reina actual segundo secretario en Rusia. Y para la plaza del ministerio de Estado, D. Federico Huterea, secretario de la embajada en Roma. Tanto estos nombramientos como los de los Sres. don Justo Ruano, baron de Labarre y Sr. Soliveres recaen en personas de carrera y que han recorrido todas las escalas.

La comision de escritores nombrada para abogar por sus compañeros victimas de procedimientos judiciales no ha podido ayer evacuar su encargo, por hallarse el gobierno consagrado a los debates de la alta Cámara; pero ha sabido con satisfaccion que uno de sus compañeros, el propietario del *Imparcial*, señor Gasset, tenía muy adelantadas las gestiones en favor del Sr. Rivera, habiendo hallado muy propicio al señor ministro de Gracia y Justicia.

Desde las diez hasta la una estuvieron reunidos anoche los ministros en la secretaria de la presidencia. El objeto casi esclusivo del consejo fué el ocuparse del plan de Hacienda desarrollado en el presupuesto del próximo año económico por el Sr. Moret, que mereció desde luego la aprobacion de todos sus compañeros de gabinete.

La liquidacion de abril ha cerrado en la Bolsa en alza, y en alza continúan las operaciones.

En el distrito de Huesle tiene todas las probabilidades de triunfo en las elecciones para diputado que se celebrarán el 20 el Sr. D. Carlos Navarro y Rodrigo, subsecretario de la presidencia y secretario del Consejo de ministros.

El decreto del ministerio de Marina sobre consideracion y honores a los pilotos mercantes está siendo objeto de pláceme para el Sr. Beranger. La prensa de Bilbao tributa aplausos al ministro por haber atendido a una clase tan digna como mal apreciada hasta ahora.

Las noticias que hoy recibimos de Filipinas alcanzan al 15 de marzo último, en cuya fecha era completa la tranquilidad en todo el Archipiélago.

El ayuntamiento de Manila ha formado la siguiente propuesta para la eleccion de las dos personas que han de ocupar los puestos de consejeros de Filipinas en Madrid.

En primer lugar D. Valentin Mascari y D. Francisco Anaya; en segundo D. Pablo Ortega y Rey y D. Fernando Aguirre, y en tercero D. José Ochoteo y D. Manuel Assensi.

El mismo ayuntamiento acordó señalar a cada uno de los que lleguen a ser elegidos el sueldo de 2000 pesos fuertes y viaje pagado de ida y vuelta, a los que no se encuentren en la Península.

La minoría republicana de la diputación provincial de Málaga se ha retirado de la corporacion, y ha publicado un extenso manifiesto, expresando los motivos que le han impulsado a tomar dicha resolusion.

El segundo batallon del regimiento de Galicia ha sido destinado a Cartagena, a cuyo punto llegó el domingo en reemplazo del segundo del Infante, que el mismo día salió para Valencia.

Pasado mañana se reune en Marquina la junta local de Vizcaya, bajo la presidencia del gobernador civil de la provincia.

La junta encargada de llevar a efecto el arreglo del cuerpo especial de contabilidad y tesorería se reunió anoche bajo la presidencia del subsecretario del ministerio de Hacienda, con objeto de continuar la discusion pendiente, habiendo acordado se proceda inmediatamente al espresado arreglo.

Mañana almorzarán en casa del señor Alvarado los individuos de la comision de acts del Congreso.

El Sr. Rivero que se halla enfermo, no ha podido asistir a la funcion cívica de hoy.

Las coronas que se han colocado esta tarde en Monteleon han sido tres; una del ayuntamiento, otra de los republicanos federales y otra de la sociedad filantrópica de milicianos Nacionales. Las dos primeras fueron llevadas en carretelas descubiertas y la otra colocada en un almohadon, llevada por cuatro caballeros.

En el café Internacional ha habido esta tarde un altercado que pudo producir algun disgusto, pues no habiendo bas

lantes artículos para servir al público, á quien se le hacia pagar á la entrada, algunas personas se inquietaron y empezaron á disputar con los dueños; pero la intervención de algunos agentes de la autoridad, cortó la disputa.

La reunion del café Internacional celebrada esta tarde, ha sido una continuación de las conferencias dominicales de San Isidro. Han asistido unas 230 personas que ocupaban el patio del café y piezas contiguas. Dominaba el elemento obrero y simultáneamente el republicano. La tendencia mas simpática, á juzgar por el efecto que producian los discursos, era la del cosmopolitismo y la fraternidad entre españoles y franceses, y alguno de los oradores pidió que se enviase una salutación á la commune de París.

En vano los Sres. Robert y Lafuente, tan republicanos como son, han intentado demostrar que el obelisco del Dos de Mayo no es un padron de vergüenza para los franceses, ni una escitación á los odios perpetuos entre pueblos vecinos unidos por muchos vínculos, sino un recuerdo de gloria para un pueblo héroe que luchó por su independencia y sus derechos.

Los ciudadanos Morago, Comis, Lostau y otros, han sostenido lo contrario, han puesto en tela de juicio las glorias de aquella fecha y alguno ha reducido á la esfera mas vulgar el significado de la idea de patriotismo, como sentimiento mezquino é indigno.

A la hora en que dejamos el local, la discusión continuaba bastante alocada. Es de advertir que esta reunion habia preocupado ya un tanto la opinion de muchas personas.

En la funcion extraordinaria que á beneficio de la señorita Boldan se celebrará pasado mañana jueves en el teatro de Principe, según hemos anunciado, se pondrá en escena la excelente producción dramática *El juez de su causa*, cantando después la beneficiada la preciosa habanera del maestro Ouzid, que se titula *La amara*. Para esta funcion, que será la última de esta temporada, están ya vendidas casi todas las localidades.

Mañana no aparecerán muchos periódicos por la festividad del día de hoy.

El puente de Vilches, donde se produjo el reciente suceso de la línea de Andalucía, está ya completamente habilitado y creemos que tendrá toda la firmeza necesaria. Ya que de este asunto nos ocupamos, diremos que apenas ocurrida la catástrofe, acudieron diez soldados del regimiento de Ileria, los cuales prestaron excelentes servicios.

Hoy, según estaba anunciado se ha

verificado la manifestacion popular para conmemorar los hechos de los que sacrificaron sus vidas en defensa de la independencia de la patria.

A las cinco de la tarde, una concurrencia bastante numerosa, reunida en las afueras de la antigua puerta de Fuencarral y sitio conocido por la cruz del quemadero, se dirigió ordenadamente á la plaza del Dos de Mayo, en cuyo arco depositaron una modesta corona de la comision directiva.

Antes de ponerse en marcha la comitiva, aun en el quemadero, el diputado D. Juan Pablo Soler dirigió la palabra á la multitud para manifestar el objeto de la manifestacion, que no es otro que el indicado mas arriba, terminando su breve discurso con un viva á la libertad y otro á España, que fueran calorosamente repetidos por la multitud.

La comitiva oficial iba en tres carruajes. En el primero llevaban un estandarte morado con cabos negros y tórcula. En el centro por uno de los lados se veia el portillo de Zaragoza con el mismo epigrafe á la cabeza, y debajo la memorable fecha de julio de 1808 en Zaragoza. En el otro lado el portillo que daba entrada al antiguo parque de Monteleon y los siguientes lemas por ambos lados: «El pueblo leal, por su independencia nacional» y «Españoles ante todo».

En uno de los extremos se veian los retratos de Daoiz y Velarde rodados por una corona de laurel y palma, y pendiente de ésta cintas con los colores nacionales.

En el segundo carruaje llevaban un pendon blanco, con el escudo real de las armas de España y las flores de Lis en los cuatro ángulos.

En el tercero y último iban el diputado Sr. Soler y otras tres personas que no conocimos y á la comitiva seguia una multitud bastante numerosa, que se ha disuelto en el Prado por delante del Obelisco del Dos de Mayo, después de haber recorrido las principales calles del centro.

El catalao colocado para la funcion que hoy ha tenido lugar en la iglesia de las Maravillas, es el que en el año pasado regaló el señor duque de Montpensar á la Orden humanitaria y patriótica del Dos de Mayo.

Ha aparecido el primer número del periódico que dirige D. Romualdo Lafuente titulado el *Comunero federal*. Su nombre y sus escritos revelan que es un periódico del color rojo mas subido, siendo de advertir que una de sus declaraciones es la de que no se someterán nunca á juramentos de partido que puedan llegar á creerse infalibles.

Noticias de Cáceres, recibidas anoche

anuncian que en el pueblo de Sorrejon se ha sublevado el vecindario en masa, pidiendo el repartimiento de las dehesas enajenadas por el Estado. El juez de Naval Moral de la Mata ha salido inmediatamente para dicho punto, acompañado de alguna fuerza de la guardia civil.

Así lo dice un periódico.

Todos ó casi todos los periódicos han aparecido hoy con orla de luto.

El sorteo de la quinta se ha llevado á efecto en Valencia con la mayor tranquilidad.

La asociacion de padres de los mozos que ayer se sortearon en Valencia, y que protege el ayuntamiento de aquella ciudad, ha depositado en la sucursal del Banco de España la cantidad de 23600 reales que, con los 235063 que tenia depositados, forman el total de 258663.

La seccion central de Correos, que se halla á cargo de D. Juan Moratilla, ha dispuesto que desde mañana sea llevada á domicilio por los carteros respectivos toda la correspondencia que resultió para el interior de Madrid de la estraccion que se verificó á las seis de la tarde, por ser ya fácil hacerlo á día.

En la cruz del Quemadero, donde se ha reunido la manifestacion que ha bajado al Prado, y que damos cuenta en otro lugar, se han repartido por una señora que iba en carruaje, una poesia firmada con las iniciales M. S., y una hoja sobre los hechos que hoy se conmemoran, firmada por D. José Antonio Orraca y Fabian.

Hoy han estrenado el uniforme nuevo que ya habíamos anunciado el cuerpo de policia urbana, habiendo estrenado que llevarán el antiguo los inspectores del mismo.

Esta tarde recibimos el siguiente telegrama:

Cádiz, 2 (4 y 30 tarde). Entrando á las cuatro de esta tarde el vapor-correo «omillas» con la correspondencia y pasajeros de Cuba.

Se ha dado orden para que en los dias festivos y lluviosos no sean visitadas las dependencias del real sitio de San Lorenzo.

Aun no es conocido en Madrid el resultado definitivo de las elecciones de diputados provinciales de Granada.

En Valencia se ha abierto por los republicanos federales una suscripcion á favor de D. Roque Barcia.

Asnières, según dice un periódico de París, se ha convertido en un centro im-

portante de las operaciones ofensivas del ejército de Versailles. Se han formado ocho baterias con cañones de 21 á 32 que dominan posiciones importantes, y 48 piezas de artilleria de Bois-Colombes, sobre la via ferrea.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA.

- TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las 8 1/2.—F. 47 de abono.—T. 2.º.—El molinero de Subiza.—La loa.
BUFOS ARBERIUS.—A las 9.—F. 223 de abono.—18 de la 3.ª serie.—T. 3.º par.—A beneficio de D. Rafael Garcia Santisteban y don Emilio Arrieta.—El potosi sub-marino.
ALHAMBRA.—A las 8 1/2.—F. 94 de abono.—4.ª serie.—T. par.—Jorge el armador.—Viva España.
TEATRO Y CIRCO DE MADRID.—A las 8 1/2.—Amores del diablo.
LOPE DE RUEDA.—A las 8 1/2.—Los hijos del Dos de Mayo.—Cuadros disolventes.
MARTIN (Santa Brígida, 3).—A las 8 1/2.—Las cuatro esquinas.—Este cuarto no se alquila.—La casa de campo.—No lo quiero saber.
RECREO.—A las 9.—Anton Paradero.—Baile.—Una coincidencia alfabética.—Baile.—La nueva Lucrecia.—Baile.
ALARCON.—A las 8 1/2.—El loco de la guardilla.—El grumete.—Congreso doméstico.
VARIEDADES.—A las 8 1/2.—La 16 perdida.—El preceptor y su mujer.—La tapa de uello.
CIRCO DE PRICE (Paseo de Recoletos).—A las 9.—Grande y variada funcion, en la que toman parte los célebres hermanos Hanou Lees.
CIRCO DE GALLOS (de Santa Bárbara).—A las 12.—Grandes peleas.

Estracto de un artículo del periódico de París el *Siecle*:

«El gobierno inglés ha decretado se dé un premio muy bien merecido de 125000 francos, al señor doctor Livingston, por sus descubrimientos importantes en Africa. El célebre explorador, que ha permanecido diez y seis años entre los habitantes del Oeste de aquel país (provincia de Angola), ha comunicado á la Real Sociedad portuguesa muy interesantes y curiosos acerca de las condiciones morales y físicas de esos pueblos felices y favorecidos de la naturaleza.

Manteniéndose de la planta mas benéfica que produce esa tierra fértil, la *Raventa*, ellas se ven exentas de las enfermedades las mas terribles que puedan aquejar á la humanidad, tales como la tisis (consumacion), tos, asma, indigestion, gastritis y gastralgias, cáncer, estreñimiento y enfermedades de los nervios que desconocen por completo».

Barry Du Barry y Compañía, calle de Valverde, núm. 4, Madrid.—En cajas de hoja de lata de media libra 12 rs.; de una libra 20 rs., de dos libras 34 rs., de cinco libras 80 rs.; de doce libras 170 rs.; de veinticuatro libras 300 rs. La *Raventa* chocolatada Da Barry en polvo y en tabletas. Esquisito alimento, sumamente sustancioso, asimilable y fortificante del estómago, los nervios y las carnes, sin causar dolores de cabeza, ni calentamientos, ni ninguno de los demás inconvenientes producidos por los chocolates usualmente empleados. En polvo, en caja de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 rs.; ó sea cuatro cuartos la taza, en tabletas de 12 tazas, 12 rs.

Se vende tambien en casa de los principales bo-

licarios, droguistas y ultramarinos, en Madrid y demás provincias.

DIARIO DE MADRID.

SANTOS DE MAÑANA 3.—La Invenccion de la Santa Cruz.

CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santa Cruz, donde se celebrará solemne funcion á la Invenccion de la Santa Cruz; por la mañana habrá misa mayor, siendo orador D. Mariano Puyol y Anglada; y por la tarde, después de completas, se hará procesion de reserva.—En la parroquia de San Ildefonso se celebrará solemne funcion al Santisimo Cristo de la Misericordia, siendo orador en la misa mayor D. Joaquin Montalban.—En San Martin se celebrará al Santisimo Cristo del Milagro y predicará D. Vicente Lopez de Terena.—En la parroquia de Chamberí se hará solemne funcion al Santisimo Cristo de los Aflicidos, predicando respectivamente el P. Torras y don José Vígier.—En la parroquia de San Millán se obsequiará al milagroso y santisimo Cristo de Balaguer; por la mañana con misa cantada y al amanecer con el Via-Crucis y sermon que predicará D. Eusebio Matias Nieto, y después de la rotona se cantará el Miserere.—Continúa la novena del Santisimo Sacramento en la parroquia de San Ginés, y predicará en la misa mayor D. Isidro de la Fuente y Almazan, y por la tarde D. Jaime Carlona.—Continúa por la tarde en las Calatravas la novena de San Francisco de Paula, y predicará D. Gregorio Montes.—Siguen los ejercicios de las flores de mayo en las Carboneras, San Ignacio, Italianos, San Antonio del Prado, San Marcos y en la capilla de San José, calle de Atocha.

Visita de la corte de Maria.—Nuestra Señora del Buen Consejo en San Isidro, ó la de las Escuelas Pias en San Antonio Abad.

Advertisement for D.ª MARIA DE LA CONCEPCION, MARTINEZ DE ARIZA, widow of Sr. D. Antonio Bordenes, mentioning her death on April 3rd and details of her funeral services.

Creo que he hecho publicar nuestras amonestaciones; pero yo protest, y á pesar de eso no me casaré ni con él, ni con vos, ni con nadie.
—Señor conde, murmuró Bruneau: yo cuento con vuestra benevolencia; tratad de convencer á esta mujer, que con su cabeza dura está pasando á estas horas por mi querida ante todo París.
Dicho esto, se alzó. Rion d'Anianes, el brigadier Léo y Pa lo Bruneau llegaron á tiempo de evitar una entrevista embarazosa con el conde; hubiera tenido que sufrir reproches, ironías, censuras embobadas. Cuando el conde se convenció de mi paso imprudente de la vispera, tomó el sombrero, me saludó con atención, y salió. Al día siguiente me encontré con una taracea suya en que se despedía, y a quella misma noche dejó á París.
Triunfante por haber ahuyentado á su rival, Bruneau no me dejaba un momento de descanso; es aba verdaderamente de muy buen humor, y puede decirse que aquella semana ha sido la única época feliz de su vida.
Un día le dije:
—Santiago, tendria gusto de saber á dónde contais llegar.
—A ser vuestro esposo, ya lo sabéis.
—No es buen medio.
—Hay acaso medios con vos? En otro tiempo era yo tan simple que paría la cabeza y sufría pensando haceros sufrir; hoy os conozco mejor y sé que no se os puede temer por lo serio; no hay más que reirse con vos de las cosas mas graves, porque no sospechais jamás ni lo que queréis, ni lo que amais, ni lo que puede agradaros.
—Sí, pero lo cierto es que las amonestaciones se han publicado sin mi permiso.
—Por qué no las habeis hecho retirar?
—Qué se yo, tengo miedo de vos para todo.
—Qué triunfo! una mujer que se casa de miedo!
—Me estais haciendo siempre temer algun exceso de vuestro carácter; si no, si ahora me negase á ir á la alcaldía é hiciera retirar esas publicaciones, ¿qué variaría?
—No sé, en el momento me ocurriria.
—He ahí lo que temo. La inspiracion, el momento que es fatal en vos! Obrad pues como querais, pero os prevengo

que es una victima la que arrastrais al altar como se dice en los melodramas.
—No necesito arrastraros al altar; con el registro civil me basta.
—Tiranol dadme al menos tiempo de escribir á la Grossi, de tenerla á mi lado este día.
—¡Buena idea! ¿Para qué queréis atormentar á esa pobre muchacha? ¿Quizá ella tenga proyectos sobre mí?
—Fátuo! Dejarme al menos obtener el consentimiento de mi madre.
—Sois mayor de edad y viuda; además tenéis quince dias por delante.
—No es conveniente consularla; cuando la tontería está ya hecha...
—¡Tontería! ¿Llamarla tontería á casaros conmigo? Buscádo me muchos pretendientes de mi paciencia; hace cinco años que os adoro, que os aguardo; ya comprendéis que es imposible concederos ni veinticuatro horas mas.
Todo esto es aba dicho de una manera jovial, pero véase la voluntad de hierro, la preocupacion esclusiva que presidia á todos los detalles, á todos los actos de aquel hombre. A pesar de eso, yo me decidia á tomar por lo serio la aventura; y medio compasivo, medio incrédulo, dejaba correr los sucesos. Sembrante á la madre que quiere mas al hijo insoportable, yo habia acabado por preferir la compañía de Bruneau á la de todos mis otros amigos mas racionales.
Celos desatinados le devoraban de continuo, y el mas insignificante detalle levantaba una tempestad en su alma; yo todo lo mas que habia aprendido á evitar era el rayo.
Recuerdo de un día que entré á tiempo que yo acababa de vestirme. José me acababa de susturar mis cabellos con un lazo color de cereza, y por no hacerle esperar le hice entrar y empezó á pasearse á lo largo del cuarto. De repente se fija en el espejo móvil de mi tocador, se mira, da un paseo formal, vuelve, se baja al nivel de mi estatura y trata de mirarse de nuevo; el espejo estaba demasiado levantado y entonces una pregunta con aire brusco á quien no recibía por la mañana en mi tocador.
—A nadie, dije.
—Explicadme, mi querida Maria, por qué las mujeres se han de negar á decir la verdad, hasta en las cosas mas sencillas.
—No os comprendo!
—Me explicad. Ha venido á veros alguno de vuestros amigos ahora y esto

de yo cometa una traicion, me produjo una turbacion interior, una cólera contra mí misma imposible de describir.
—Mi corazón no es perverso; he derramado el bien en torno mio cuanto me ha sido posible; he sufrido con los pesares ajenos... ¿Qué presuncion! ¿Me creia buena y no podia evitar una mala accion que dependia solo de mí?
Experimenté un sentimiento de cólera contra mí misma, y después un odio contra el que así me armaba frente á frente de mi conciencia, y cuyo despojo amor me ponía en la alternativa de inmutarle ni dicha ó de sacrificarle.
Comprendí por fin que viviendo Bruneau no sería jamás esposa del conde de Obloff y que era preciso dejar parecer á mí oprimir para reconquistar mi libertad.
Los sentimientos mas contrarios luchaban en mi corazón, y subian á mi cerebro en ideas confusas. Por fin creí terminar mis angustias renunciando á Sergio, porque de los dos era el que menos debia sufrir; pero un rayo de vergüenza animó mi alma.
—Sí, dije; te sacrificaré la paz de mi vida, pero sufrirás también, y tu egoísmo te hará no temerá el horror que me inspiras. El reconocimiento de los servicios recibidos no me arrastrará hasta ser tu mujer.
Y al punto la piedad se despertaba de nuevo en mi alma y me decía:
—Desgraciada! ¿condenas á un hombre á muerte!
—Por qué estas irresoluciones y estos partidos, tan pronto tomados y rechazados al punto? ¿Es que entonces ya no era digna de mí, le amaba á pesar mio!
—No se trata, le dije con tono áspero, de bromas ni de tonterías.
—No me burlo.
—¿Qué pretendéis?
—Casarme con vos.
—No soy libre, lo sabéis. Mi palabra está empeñada con el conde Obloff desde hace dos años y ha venido á reclamarme.
—Y le habeis enviado á pasear, ¿dijo con aptomo.
—Yo bajé los ojos sin responder.
—¿Gallais? Responded.
—Le miré; tenia el aire de tranquilidad, no obstante murmuré:
—No tal; le he reiterado mi promesa, pero, añadió vivamente, no se ha fijado la época.

—¡Qué lástima!—dijo Santiago.
Y un destello de furor descompuso el rostro, pero un verdadero rayo, y á su cólera sucedió una mortal palidez.
El comandante dió tres pasos y se dejó caer en una silla, mas pálido que la pechera de su camisa.
Le miré con estupor; acometiome el remordimiento y la piedad venció en mí; cai delante de él de rodillas y exclamé:
—Perdonadme, Santiago, si no he sabido recoger la palabra empeñada. Pero este ma rimono no se hará, yo os lo prometo... ¿No me oís? ¿No me creéis? Santiago, respondióme.
—Gallaba con obstinacion, tomé su mano que estaba helada y cayó sin movimiento.
—Santiago, ¿qué tenéis?—exclamé con espanto estrechándole en mis brazos.
Era una masa inerte; estaba desvanecido.
Cuando volvió en sí, yo me anticipé á sus deseos, le prometí romper con el conde, no volver á verle, renunciar para siempre á ese matrimonio. Estaba resuelta á cumplir esta palabra; pero cuando quiso comprometerme á ser su esposa, no pude resolverme á ello. Acorchaba de lo que Villu nes me habia dicho: que un ser indigno de felicidad á quien el bienestar aburre y la posesion cansa.
Studi la contestacion y remití la decision á otro momento en que estuviera mas tranquilo. Procuré imprimir moderacion, dulzura á mi resolucion, pero aun así comprendia que no la podria sufrir con calma por que era una de esas naturalezas que se agraban cíenamente á las cosas desesperadas.
—Santiago, le dije; bien veo que no podemos vivir el uno sin el otro. Estimamos, á pesar de nuestra voluntad, de los sucesos del mundo entero, ligados por lazos mas indisolubles que los del matrimonio. Entre vos y yo no puede levantarse mas barrera que la de muerte ni hay poder humano que me arranque de vuestras manos, lo veo, lo reconozco, lo siento. Os abandono mi vida, tomadla, os pertenece; hazed lo mí lo que querais, menos vuestra esposa. ¡En nombre del cielo no me exijais el matrimonio! ¿Por qué destruir un afecto tan grande? Me conozco, amigo mio, y desde que no me sea permitido amaros todos los dias con entera libertad, sin obligacion, creo

VENTA DE CASA. SE REALIZARA... de la calle del Rio, num. 11. Razon, Tudescos, 11, 2.º izquierda. 1

LAS SOCIEDADES COOPERATIVAS. Su organizacion, progreso e influencia en el porvenir de la clase obrera. Se vende a 4 rs. en las librerias de Duran y Baylli-Bailliere. 1

SE VENDE UN MILOR Y UNA YEGUA, junto ó separado, ó se abona por meses, calle de Velarde, 13. 1

CALLE DE LA MONTERA, 42. PRINCIPAL interior, ama de cria para casa de los amos. 1

SE HACEN VESTIDOS DE SEÑORA y años, con economia y prontitud. Calle de la Cruz, 23, porteria. 1

SE CEDE UNA SALA PARA SEÑORA de caballero, con tranqui ad. Caballero de Gracia, 8, pral. derecha. 1

SE COMPRAN OBRAS DRAMATICAS y literarias. Olivo, 5, segundo derecha, de diez á doce. 1

PLANCHADORA Y COSTURERA. CALBONEROS de Gracia, 60, segundo. 1

ALMONEDA DE TODOS LOS MUEBLES. Isabel la Católica, 6, segundo. 1

SE VENDE UNA SILLERIA DE TAPIZERIA y una jardineria de piedra. Polavito, 61, principal. 1

MAQUINA PARA COSER. SE VENDE una para sastre ó zapatero. Calle de San Gregorio, 41, piso cuarto. 1

SE COPIAN DOCUMENTOS DE LETRA antigua. Barrio de Arguñelles, calle de Carlos Maria de la Torre, 23, pral. 12.º

RETRATOS VENEZIANOS. -SON DE una mano extraordinaria y no envejecen al que se retrata. Por este nuevo descubrimiento, la persona más exigente queda complacida. Unico que los hace, Otero, Carrera de San Gerónimo, 16

CARIDAD QUE IMPLORA UNA DESGRACIADA ciega que se halla sin recursos, buélfana y que desea ir á los baños de Segura por recobrar su vista; y por lo tanto suplica á los buenos corazones que tengan á bien hacerla una caridad. Vive callejon de San Marcos, numero 4, principal. 1

COCHERAS CON CUADRAS Y ALMOJENOS. Se arriendan varias para dos, cuatro, seis y doce carruajes, y locales para talleres y almacenes, construidos en el convento que fue de Afogados, donde el portero dará razon. 1

MONAS DE PELO-SEDA. Especialidad en peinados de pelo-seda y trenzas del mismo género, que se combinan con el pelo natural. Las monas á 14, 18, 20, 22, 24 y 26 rs.; trenzas de 6 á 10. Desengaño, 11, tienda de sedas. 1

PÉRDIDA. -SE SUPLICA A LA PERSONA que haya encontrado el sábado por la noche una cartera color verde, que contiene algunas cartas en español y en inglés, y una fotografia de los gusanos "wonders of the world," se sirva entregarla á las señas que ponen en las cartas, esto es: plazuela de la Platería de Martinez, núm. 2, donde se le gratificará por tan señalado favor. 1

UNA SEÑORA SOLA CEDE VARIAS habitaciones. Jardines, 10, pral. 1

SE VENDE UNA CASA EN GETAFE. Se de buena construccion, que consta de planta baja y principal, inmediata al colegio de Escolapios, y se dará en precio arreglado. Darán razon en casa del alguacil del juzgado de dicho Getafe, Sabas Moreno, que vive calle de Leganés. 1

ALMONEDA POR AUSENCIA. JACO Ametreo, 42, principal derecha. 1

TAQUIGRAFIA. Un nuevo curso de taquigrafia, asignatura indispensable á los aspirantes á las plazas de secretario judicial y muy útil á los que se dedican á carreras universitarias, se abre desde el 1.º de mayo en el Estudio Real-objetivo, calle de la Salud, núm. 6. 1

CASA DE RECREO INMEDIATA A MADRID. -Se alquila una con magnificas lucas y vistas; consta de planta baja y principal, tiene abundantes dormitorios, jardín, pozo, gallinero, etc., sita en el camino, á la entrada de la villa de Chamartin de la Rosa, señalada con el núm. 4. Los que deseen saber el precio de arriendo y demas condiciones en la misma casa darán razon. 1

FABRICA DE PLANCHAS Y TUBOS de plomo de Francisco Lopez. El almacén infantil, núm. 1. Se paga el plomo viejo á 17 rs. arroba. 1

ALMONEDA DE MUEBLES DE LUJO para salon. Luna, 29 bajo. 1

FABRICA DE SOMBREROS DE COPA de Rica Palaez, calle de Preciados núm. 25; copa superiores 70 rs.; primera clase 60, segunda 50 y 4.ª tercera; abundante surtido de honcos de todas clases y hechuras desde 30 hasta 60 rs. 1

GRAN BARATO. Cajas de libros de Fraga, pasas de Málaga y orejones. Costanilla de San Andrés, 2. 1

INMEDIATO A SAN SEBASTIAN (GUILPUYUO) se alquila una casa de campo in amueblar. D. Leandro Goya, Capellanes, 4 entresuelo, enseñará el plano. 1

RETRATOS VENEZIANOS. -SON DE una mano extraordinaria y no envejecen al que se retrata; por este nuevo descubrimiento, la persona más exigente queda complacida. Otero, Carrera de San Gerónimo, 16. 1

GRAN REBAJA DE GARBANZOS: DE 120 rs. arroba en adelante; aceite de Montoro, á 50 y 52 rs.; jabon de Mora, á 48. Silva, 43, esquina á la de la Estrella. 1

COMPRA Y PRÉSTAMO. Sobre valores del Estado, acciones del Crédito comercial y pólizas del Porvenir de las familias. Calle de Tetuan, 23, entresuelo. 1

EN LA CALLE DE LA MONTERA, número 20, segundo derecha. 1

SE COMPRAN Obligaciones hipotecarias de LA PENINSULAR, y además pólizas de la CAJA UNIVERSAL DE CAPITAL. PORVENIR DE LAS FAMILIAS, TUTELAR Y CRÉDITO COMERCIAL. Horas de 9 á 2 y 5 á 7 tarde. 1

DINERO. -SE COMPRAN ALHAJAS Y Diapetelas del Monte de Piedad; tambien se presta con buenas condiciones. Calle de Tetuan, núm. 23 entresuelo. 1

DINERO sobre papeletas del Monte de Piedad y alhajas y efectos. Capellanes, 4 pral. 1

EL MEDICO MONTANER SE DEDICA exclusivamente á la curacion de los males secretos y pérdida de la virilidad. Recibe de 12 á 8 en su clinica única en España. Barrio-Nuevo, 11, ent.º izqda. 1

COMPETENCIA. -CARROS DE MUDANZAS. -Nuevas empresas, calle de Gravina, núm. 1 y San Agustín, 4. Se hacen las mudanzas á precios desconocidos. 1

OSORIO, DENTISTA. Carrera de San Gerónimo, 21, principal. Construye dientes artificiales de 30 rs en adelante. 1

CASA DE PRÉSTAMOS; SE DA DINERO sobre alhajas, ropas y efectos, San Cristóbal, 2 segundo. 1

10000 PIEZAS DE TELAS DE LA... última novedad, de 2 1/2, 3, 4, 5; hasta 10 rs. vara. En Las siete Naciones, calle de Ja-cometreo, números 37 y 39, esquina á la de la Abada. 1

LIQUIDACION de muebles y sillerias de todas clases. Costanilla de los Angeles, 1, pral. derecho. 1

INDISIMIAS COMBINACIONES EN Alas lane las desde 2 rs. en adelante. Postas 13, esquina á San Cristóbal. 1

SE CIERRA DENTRO DE BREVES DIAS, NUEVAS, GRANDES Y ULTIMAS REBAJAS PARA CERRAR Y CONCLUIR TODAS LAS EXISTENCIAS QUEDANTES, EN ROPA BLANCA, LENCERIA, GROS NEGROS, MANTELERIAS, ETC. CALLE DE ESPOZ Y MINA NUM. 6. Liquidacion por cuenta de un negociante oriundo de Alemania, espulsado del suelo francés á consecuencia de la última guerra. Conocidas las circunstancias excepcionales que han motivado esta venta, y sabido que la mayor parte del público madrileño ha venido á surtir en esta gran diosa liquidacion, no valdria esta digno público en aprovechar ventajas aun mucho mayores que las precedentes. Rebajas motivadas por la absoluta necesidad de liquidar todo, de vender hasta la última vara de tela, hasta la última prenda confeccionada, SEA CUAL SEA EL PRECIO, SEA CUAL SEA LA PÉRDIDA. PRUEBA. Las chambras y pantalones complicados y bordados desde 7 rs. Los peñadores y enaguas bordados y guarnecidos desde 10 rs. Las camisas de puro hilo, bordadas, desde 12 reales hasta lo mejor. Las servilletas a la macedas y de granito, desde 9 rs. media docena. Los manteles correspondientes desde 10 rs. Las toallas adamascadas, oj de perdiz, granito etc nan, desde 20 rs. media docena. Los pañuelos desde 5 rs. media docena. Las medias inglesas y francesas desde 10 rs. id. Las sábanas de puro hilo, de camera y matrimonio, desde 18 rs. Galzoncillos desde 8 rs. Camisas de puro hilo para cabaleros, desde 24 rs. Calcetines ingleses, desde 12 rs. media docena. Lienzos de Holanda y Bélgica de 4, 5, 6 hasta trece cuartas de ancho, puro hilo desde 12 1/2 rs. la vara. Los juegos de cortinillas y cortinajes, bordados, de tul, estampados, etc., etc., hasta lo mas rico, desde 19 rs. juego. Los juegos de manteleria de Sajonia adamascados, todo lo mas rico á 6, 12, 13 y 24 cubiertos, desde 43 rs. juego. Y un surtido completo en equipos para novias. Juegos de sábanas bordadas, capas y capotillas, etc., etc. CALLE DE ESPOZ Y MINA, NUM. 6, TIENDA.

que os tomaré aversion, que os engañaré, que huiré de vos. ¿Queréis que dejemos á Paris? ¿Queréis que tengamos públicamente amores con vos? Estoy á vuestras ordenes, mandad. Yo seguí hablando y unia á las súplicas una sumision que le desarmaba. Persuadido en aparicion me repuso con cierto aire de autoridad: -Pues bien, puesto que lo preferis, no seréis mi mujer, seréis otra cosa. Vestidos, vamos á salir; desde hoy vivireis en mi casa, no vereis á nadie sino delante de mí; ¿no es esto lo que vos queréis? Os daré gusto vuestra eleccion está hecha, ¿no es eso? -¡Repuso sin vacilar. Se encogió de hombros; pero yo sabia bien á qué corazón tan leal me confiaba, y á qué caracter tan delicado, tan digno entregaba mi honor. Me levanté con aire resuelto, me vestí y salí con él. Seguimos á pié todos los Campos Eliseos: eran las cuatro y Dios sabe cuanta gente con cida nos encontramos. Unos sonreian, otros se habían al oido al vernos tan familiarmente del brazo... El carruaje del comandante seguia detrás y al llegar á la plaza de la Concordia, me dijo: -Subid, vamos á dar la vuelta á los estanques. Esto era más grave, y le miré indecisa. -¿Vacilais? -me dijo con frialdad. -No tal, -dije haciendo un esfuerzo y subiendo al coche. -Levantad vuestro velo, mi hermosa querida, -dijo sentándose á mi lado, -¿cómo quereis que os reconozcan? Yo levanté mi velo sin murmurar. Al regres r del bosque de Bolonia di órden de que nos cond jeran al Molino Rojo, un restaurant, punto de reunion de la gente ligera, y donde los periodistas colocan sus aventuras. -¡Oh! por favor, Santiago, no me lleveis allí. -¿Por qué? -dijo con naturalidad. -No os llevaré á si fúeis mi mujer; pero allí se come con la querida. -Segun quien sea! -exclamé yo. -A casa, -gató entonces al cochero. Ya en su casa, me dijo: -Querida mia, vais á comer sola; José os traerá todo cuanto querais; pero ahora me acuerdo que he invitado á comer al brigadier Lee y al coronel Vaubert... Descuidad; no jugaré esta noche y estaré de vuelta á las once.

-¿Cómo! ¿así os conducís con una mujer? -pregunté con fingida humildad. -Sí, cuando no es la propia: solo por esta puede incomodarse uno. -Ni a n el primer día. -Eso es segun los caracteres: el mio es troy. -No pudo contener por mas tiempo la risa, y se tando una carejada me cogió entre sus brazos vigorosos, me llevó en ellos corriendo por la casa y me soltó en el lecho, en aquel lecho que parecia un cataleco, y reia siempre. En aquel hombre el exceso de alegría, que era muy extraño, causaba tanto terror como la cólera. Tuve verdaderamente miedo. -¡Dios mio! -murmuré con un acento que en vano queria aparecer tranquilo. -¿Vais á alarmarme quizá? Su risa cesó de repente, pareció preocupado un momento y dijo: -Mataros! He ahí la seguridad que os inspira mi ternura; las ideas risueñas que tenéis á mi lado. ¡Es singular! Vamos, amiga mia, tomad mi brazo y permitid que os ofrezca de comer en un sitio meos siniestro. Comimos en un restaurant y despues fuimos al teatro; representabase un melodrama titulado El correo de Lyon, y cuando el ataque de la diligencia yo manifesté un terror pueril que hizo reir á Santiago. -No se atacan así las diligencias, -dijo. -¿La habeis atacado vos? -pregunté. -No, pero he sido dos veces detenido yendo en diligencia en Argel, y no se paró á nada de esa farsa. En el cuarto acto, uno de los actores me arrancó lágrimas. -¡Hé aquí á las mujeres! -exclamó el comandante. -Un actor las hace llorar en una situacion imposible, estúpida, y en la vida real, no hay una que no sueñe con hacer morir á un hombre de pesar. A media noche, Bruneau me llevó hasta mi casa, me acompañó hasta la puerta, se detuvo en el dintel, tomó mi mano, la besó y me dijo con dulce ironia: -Buenas noches, mi hermosa querida. Niña sin juicio, que se figura que puedo yo hacer de ella un ser despreciable. ¡Como si fuera posible! ¡como si yo no la quisiera bastante para eso! ¡Oh! no, antes os daría la muerte que ultrajar el menor de vuestros cabellos! ¡Mi querida! ¡bonito cálculo para estar cien veces mas celoso y salir por el balcon á la primer

manana! No, mi hermosa Tasa, lo que yo necesito es la seguridad absoluta, lazos que destruyan para siempre vuestra infernal coqueteria. Cuando le vi al día siguiente, acercóse á mí riendo. -¿Sabéis, -me dijo, -que el día de ayer os ha comprometido por completo? -¡Ya lo tenia! -murmuré con mal humor. -Unos os han visto en los Campos Eliseos, otros en los estanques, otros por fin en el teatro... Lo cierto es que al dejaros por la noche, recibí en el club multitud de felicitaciones. -¿Y creéis darme una buena noticia? -Por el contrario, estoy seguro de que bramais como una fiera cogida en la trampa; por eso os lo digo. -¡Sois muy amable! -¿Qué queréis! Es el único camino que me habeis dejado, y ahora preciso será que os caseis conmigo. Tendré el honor de rehabilitaros en tres semanas del daño que os he causado ayer. -Os detest. -Ya lo sospecho; pegadme. -Me la timaria. -Abrazadme en tonces. -¡No lo mereceis! -¿Y qué debo hacer para ello? -¡Iros. -A propósito: nuestros edictos están espuestos de de esta mañana en la alcaldía del octavo distrito. -Es una broma! -Os juro que no. -Estais loco. -No debo ignorarlo, á fuerza de ofroslo repetir. -Hablad seriamente. -Habíó con formalidad; están colocados desde esta mañana en el cuadro al público. -¿Cómo lo habeis hecho? -He tomado de vuestra papetera vuelta á dos los documentos necesarios, he ido con mi hermano, con Vaubert y Coupevent, porque Egmont está fuera y Villumes se ha negado, y hemos hecho todas las diligencias. -Sabéis que no quiero ser vuestra esposa. -Ya lo sé, pero como yo tengo la firme intencion, ¿qué digo? la resolucion de que lo seais, procedo en consecuencia. Por vuestra parte, haced cuanto querais para sustraeros, esa es cuenta

vuestra; ya veremos cuál vence de los dos, quien gana, ó qu en pierde. -No tengo nada que ganar en este juego. -¿Qué sabeis vos? Estaba aquel día alegre como nunca. ¡Que ser tan original! ¡habia hecho publicar nuestras amones acciones y estaba muy convencido de que se iba á casar. Josefina entró á prevenirme si queria recibir al conde Obl ff, y yo con ademán imperioso la indiqué que no. -Al contrario, -dijo volviéndose al comandante. -hacedle entrar. Pasad, señor conde, -dijo yendo el mismo hacia la puerta del salon, -vais á oír muy buenas nuevas. Oblff no sabia qué expresion adoptar. Era de una condicion que sabia seguir á un hombre en todos los terrenos y podia ser susceptible en el terreno del honor; pero era ante todo un hombre de salo hombre de sociedad y sabia contener en los buenos límites todo el tiempo posible. -¿Creéis que me burlo? -prosiguió Bruneau. -Me tomo la libertad de esperar, caballero, -exclamó Sergio friamente. -Lo que os digo es la verdad, -exclamó el comandante; -nos hemos conducido de tal manera los dos que esta señora no quiere oír hablar de matrimonio ni con vos ni conmigo, y despues de haber aceptado dos maridos no puede soportar á ninguno. Yo he tomado, sin embargo, mis medidas con una energia y una actividad que vos no presumis, y he hecho publicar nuestras amonestaciones; además, ayer desde las diez de la mañana, hasta las doce de la noche, he paseado á esta señora del brazo por los sitios mas públicos de Paris, por lo cual ha sido juzgada de la manera mas desfavorable; pero nada, he perdido mi latin, y ni aun así consigo convencerla. ¡Por favor, señor conde! ahora que v s estais ya fuera del asunto (p r que no habeis de querer rehabilitar de condesa á una pobre mujer comprometida por un soldadote como yo), ¡suplicadla, que oiga la voz de la razon y se deje rehabilitar por mí! -¿Qué significa todo esto? -me preguntó el conde, no sabiendo qué partido tomar. -Que os está diciendo la pura verdad, -exclamé riendo á mi vez; -este militarote, como él mismo se llama, está loco; pero yo lo quiero y lo sufro así.